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本报讯 十四届全国人大二
次会议上海代表团昨天下午举
行小组会议，审议全国人大常委
会工作报告。市委书记陈吉宁
代表，市委副书记、市长龚正代
表，市人大常委会主任、上海代
表团团长黄莉新代表参加审议。

昨天是“三八”国际劳动妇
女节，陈吉宁向参加全国两会的
上海女代表、女委员、女工作人
员，向全市广大妇女同胞致以节
日祝贺和美好祝福。

陈吉宁在审议时说，赵乐际
委员长所作的全国人大常委会
工作报告，全面贯彻党的二十大
和二十届二中全会精神，全面贯
彻习近平新时代中国特色社会
主义思想，充分体现了党中央对
人大工作的要求，是一个彰显制
度优势、体现法治精神、饱含为
民情怀的好报告，完全赞同。今
年是人民代表大会制度建立70
周年，是地方人大设立常委会45
周年。我们将坚持以习近平新
时代中国特色社会主义思想为
指导，深入学习贯彻习近平法治
思想，努力把全过程人民民主融
入城市发展全过程，推动人民民
主在地方实践中展现出更加强
大的生机和活力。支持和保证
人大依法履职，确保地方人大各
项改革创新实践符合党中央顶层
设计，在宪法法律框架内稳妥有
序进行。地方人大要始终在思想
上政治上行动上同以习近平同志
为核心的党中央保持高度一致，
确保党的路线方针政策和中央决
策部署在上海得到全面贯彻执
行。聚焦“五个中心”建设重大战
略，在实践探索中深化改革创新，
积极履行职能，不断提高立法质
量和制度供给水平。

龚正在审议时说，全国人大
常委会工作报告深入贯彻习近平
法治思想、习近平总书记关于坚
持和完善人民代表大会制度的
重要思想，充满制度自信、彰显
法治精神、饱含为民情怀，政治
站位高、工作落点实，是一份求
真务实、开拓进取的好报告，我
完全赞成。过去一年，全国人大
及其常委会坚持以高水平法治
促进上海高质量发展，支持上海
发挥改革开放“风向标”作用、发
挥长三角一体化发展龙头带动
作用，促进上海改革开放创新不
断向纵深推进。我们将认真贯
彻报告部署，全力推进法治政府
建设，自觉接受人大监督，主动
服务代表履职。希望全国人大
及其常委会继续关心支持上海
更好落实国家重大战略任务，更
好服务全国改革发展大局。

黄莉新在审议时说，全国人
大常委会工作报告坚持以习近平
新时代中国特色社会主义思想

为指导，准确把握新时代新征程
赋予人大使命任务，主动适应发
展大势和时代要求，坚守人大工
作的大方向、大原则、大道理，是
一个高举旗帜、彰显法治、满载
民意的好报告。过去一年，全国
人大及其常委会以高度的政治
自觉，忠诚拥护“两个确立”，坚
决做到“两个维护”。坚持党的
领导、人民当家作主、依法治国
有机统一，维护宪法权威、保证
宪法实施，践行和发展全过程人
民民主，稳中求进推动人大工作
高质量发展，立法、监督、代表、
对外交往、自身建设等各方面工
作取得新进展新成效，实现良好
开局，为推进中国式现代化作
出重要贡献。市人大常委会要
认真学习贯彻全国人大部署要
求，在市委坚强领导下，把习近平
总书记重要讲话特别是考察上
海重要讲话精神作为人大工作
的主题主线，充分发挥人大职能
作用，为上海加快建成具有世界

影响力的社会主义现代化国际
大都市作出人大积极贡献。

蒋卓庆代表说，过去一年，在
以习近平同志为核心的党中央坚
强领导下，全国人大常委会深入
学习贯彻习近平法治思想、习近平
总书记关于坚持和完善人民代表
大会制度的重要思想，紧紧围绕
新时代党的中心任务谋新篇、开
新局，充分发挥法治保障职能作
用，保障党中央重大决策部署贯
彻落实，关注人民群众“急难愁
盼”问题解决等，稳中求进推动人
大各项工作高质量发展。建议加
快修订监督法，明确各级人大监
督地方政府债务的法定职责和内
容，推动国家和省级政府构建措
施有力、预算约束、监管有效、风
险可控的长效机制。贯彻落实中
央金融工作会议要求，加快制定
金融稳定法，以法律的刚性保障
金融监管有力有效。

樊芸代表说，全国人大常委
会在依法履职方面开展扎实工

作，组织代表开展一系列调研，
取得了很好的效果。建议进一
步加强民主立法，广泛听取意
见，进一步提升社会效果和法律
效果，不断推动高质量立法。

印海蓉代表说，这是一份举
旗帜、明方向、有担当、善作为、求
实效的好报告。全国人大常委会
认真组织代表集中培训、有力有
效帮助代表更好履职。建议加强
对人工智能使用规范、生产产品
版权归属等新情况、新问题的立
法研究，加强立法及时性。

姚卓匀代表说，全国人大常
委会工作报告充分践行习近平法
治思想和科学立法、民主立法的
新要求，以详实的数据、直观的图
表，充分展示人大事业的新气象
新面貌。建议通过立法后评估、
执法检查等法定监督机制，对相
关部门执行和实施无障碍环境建
设法等的成效进行监督规范。

上海代表团副团长李仰哲
代表参加审议。

上海代表团举行小组会议 审议全国人大常委会工作报告

不断提高立法质量和制度供给水平

上海团代表范先群走上“代表通道”

让每一位追光少年都拥有光明的未来
青年报记者 刘昕璐

本报讯 昨天上午，在人民
大会堂中央大厅北侧，举行十四
届全国人大二次会议第二场“代
表通道”集中采访活动。来自上
海团的全国人大代表、上海交通
大学医学院院长范先群和另外
一名来自高校的代表首批走上
代表通道。“降低青少年的近视
发生率，让每一位追光少年都拥
有光明的未来。”范先群说。

致力于眼恶性肿瘤研究
代表通道上，面对现场记者

提问，范先群说，人类获得外界
信息的90%通过眼睛来完成，眼
科医生被称为“光明的使者”，主
要职责是治疗眼病，恢复光明。
但有一类复杂疑难眼病：眼恶性
肿瘤，它不但致盲、致残，而且危
及生命。他和他的团队聚焦的
正是眼恶性肿瘤的研究，走别人
没有走过的路。

范先群提及，视网膜母细胞
瘤是儿童眼内最常见的恶性肿瘤，

95%发生于3岁以内的婴幼儿，孩
子小，肿瘤影响视力也不会说，当
家长发现的时候往往已是眼内的
晚期，需要摘除眼球。为此，我们
建立了超选择眼动脉介入治疗技
术，从股动脉插管，经过腹主动
脉、胸主动脉到大脑颈内动脉，将
微导管插入直径不到1毫米的眼
动脉，经眼动脉将药物注入到肿
瘤内，药物剂量不到全身化疗的
1/10，但浓度提高14倍，对肿瘤
的杀伤作用大，全身副作用小，极
大地提高了患儿的保眼率，实现
了保生命、保眼球、保视力。

作为一名医生，他一直深感
责任重大。“病人找医生看病，把
生命托付给我们，人命关天，没
有比这更重要的事情。我做手
术时，总是认真做好每一个操
作，缝好每一针，手术不满意，我
不下手术台。”

点赞中国年轻一代特别强
范先群说，一代人有一代人

的责任，一代人有一代人的使
命。现在的中国年轻一代特别

强，他们的知识和能力远超过我
们当年，青出于蓝而胜于蓝，一
代更比一代强。

一个医生能走多远，能取得
多大的成绩，一定程度上是由你的
团队所决定的。因此，他特别重视
团队建设和人才培养，让更多的学
生超过他，是他的目标，这样，就能
培养出更多病人信任的医生。“值
得欣慰的是，我的团队近几年先后
涌现出了7位国家级人才，他们已
经成长为病人信赖的好医生。”

作为一名教师，一名医学院
的院长，范先群说，始终牢记立
德树人根本任务，培养卓越医学
创新人才。上海交通大学医学
院在学科建设、人才培养和科技
创新方面取得了突出的成绩，培
养出两院院士和国家杰青等200
多位国家级人才，一大批名医名
家名师为健康中国的建设做出
了突出的贡献。

每件事都要努力做到完美
范先群此前在接受青年报

记者采访时说，得知要走上代表

通道后，深感荣幸和鼓舞，也由
此倍添动力，深感责任重大，同
时，也要展示好上海团代表的形
象，履职尽责。

范先群说，自己是一名科技
工作者，是一名医生，又是一名师
长，医学院院长，人大代表，集多
种身份于一身，更要奋进前行。
科研攻关；治病救人；甘为人梯让
学生超过自己成为医学创新人
才；更好地发展学科，将交大医院
建设成顶流医学院；当好人大代
表，为人民群众多说话……每一
件事，都要努力做到完美。

“我是眼科医生，第一个还
是关心近视防控。”范先群这样
告诉记者。当代表两年，他已连
续两年盯住青少年近视这一普
遍关切，今年他把《强化近视防
控手段，提升防控效率的建议》
带上全国两会。

范先群建议，学校要确保课
间休息时间，保证每天上午和下
午各10分钟眼保健操时间及校
内户外活动时间。“在国家标准
课程的基础上，每个学段增加一

定体育课时，保障学生每天至少
一个小时、低年级学生每天至少
两个小时的户外活动时间。”

近视防控效果不尽如人意，
关键还在于目前对近视发病机制
认识不够，导致防控手段不足。
为此，他建议，我国要进一步加强
对近视发病机制的研究，从机理
上认识近视如何发生发展，并由
此进一步提出安全有效、可行可
及的防控手段，“建议科技部、国
家卫生健康委员会、国家自然科
学基金委等相关部门进一步加大
对近视研究的支持力度”。

全国人大代表范先群接受媒
体采访。新华社 图

陈吉宁代表、黄莉新代表参加上海代表团审议。 陈正宝 摄 龚正代表参加上海代表团审议。 张驰 摄


